

Les adeptes de Saint-Vincent inonderont les rues d'Épernay

Le saint patron des vignerons sera célébré ce samedi 14 janvier. L'Archiconfrérie des vignerons de la Champagne paradera dans la ville lors d'un défilé qui devrait à nouveau mobiliser un millier de participants.



Cette année, l'exposition photographique « Confraternités » rend hommage aux traditions vigneronnes. (© L'Hebdo du Vendredi)

Si la journée du saint patron des vignerons est bien célébrée le 22 janvier dans les villages, l'Archiconfrérie Saint-Vincent des vignerons de Champagne, qui rassemble les confréries de toutes les villes et tous les villages de l'appellation, se réunissent la semaine précédente pour parader dans les rues d'Épernay. Cette année, les festivités auront lieu ce samedi 14 janvier, dès 15 h, au départ du champagne Mercier pour un grand défilé vers l'église Notre-Dame d'Épernay, où l'arrivée est prévue vers 16 h. Cette cohorte rassemblera près d'un millier de personnes, issues des maisons de champagne et de 90 confréries. Elles revêtiront leurs costumes traditionnels et s'équiperont de bâtons et bannières à l'effigie de leurs confréries. Un folklore qui pourrait paraître désuet pour certains mais qui conserve une importance fondamentale dans le milieu du vin. « Cette fête fait sens pour les vignerons champenois. Elle incarne un savoir-faire, un métier, une transmission des valeurs, explique Aurélie Melin, ethnographe du monde vigneron, qui a mis en place l'exposition « Confraternités », du photographe italien Paolo Verzone. Le défilé de la Saint-Vincent permet de rendre compte d'une culture, une tradition bien vivante dans chaque village viticole et pas simplement d'un folklore. »

Au patrimoine mondial de l'UNESCO

Cette exposition photographique s'affiche depuis un mois dans l'avenue de Champagne, sur les grilles du lycée Stéphane-Hessel. A l'issue du grand défilé, elle partira à Troyes après avoir déjà visité Aÿ, Reims, Colombey-les-Deux-Eglises, Château-Thierry et donc Epernay. A travers des photographies pleines de noblesse, le portraitiste italien a voulu rendre hommage à ces femmes et hommes qui perpétuent la tradition. « Il ne faut pas oublier que ce patrimoine vivant faisait partie du dossier de la Champagne à l'UNESCO et qu'il est donc aujourd'hui inscrit sur la liste du patrimoine mondial, abonde Philippe Wibrotte, membre du comité d'organisation et du Comité Champagne. L'aspect immatériel de la fête, les paysages culturels et l'interaction de l'homme avec la nature font eux aussi partie du dossier UNESCO. Ces traditions sont très importantes pour le monde viticole. » Les Sparnaciens devraient eux aussi répondre présents, pour peu que la météo soit clémente. Certains doivent déjà invoquer saint Vincent...

Simon Ksiazenicki

Renseignements : www.champagne.fr

Liens :

www.champagne.fr/

Pourquoi saint Vincent ?

Diacre espagnol du IV^e siècle, Vincent de Saragosse serait mort en martyr à Valence, le 22 janvier 304, date retenue pour sa fête dans le calendrier grégorien. Après avoir subi d'immondes tortures réclamées par le gouverneur romain Dacien, Vincent a vu son histoire reprise un demi-siècle plus tard par le poète Prudence puis saint Augustin, imités ensuite par les vigneron. Plusieurs hypothèses existent quant à ce choix. Un jeu de mot graphique (« vin-sang ») ? Un jeu de mot comique (l'inverse de « sans vin ») ? Analogie entre les tortures subies par le diacre et la pression du raisin ? Une légende raconte également que saint Vincent se serait arrêté au bord d'une vigne pour échanger avec des vigneron. Son âne brouta de jeunes pieds de vignes qui furent, à la vendange suivante, très productifs. La taille était née ! Cela tombe bien, c'est en général à partir du 22 janvier que les vigneron réalisent cet exercice.

Tweet